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16 ноября РГПУ им. А.И. Герцена с рабочим визитом 
посетила делегация фонда Ромуальдо дель Бьянко 
(г. Флоренция, Италия).

В состав итальянской делегации вошли президент Фонда Ромуальдо 
дель Бьянко Паоло дель Бьянко и генеральный секретарь 

фонда Симон Джиметти. Цель встречи — обсуждение направлений 
взаимовыгодного сотрудничества в педагогической и научной сфере. 

Перед началом заседания для гостей Герценовского университета 
была организована экскурсия по дворцово�парковому ансамблю и главному 
корпусу вуза директором музея РГПУ им. А.И. Герцена Екатериной Колосовой. 
Также заведующая отделом гуманитарно�просветительской работы 
Фундаментальной библиотеки Снежана Волоскова ознакомила гостей из 
Фонда Ромуальдо дель Бьянко с историей и работой Фундаментальной 
библиотеки им. императрицы Марии Федоровны. 

После экскурсии состоялись переговоры представителей РГПУ 

им. А.И. Герцена с итальянской делегацией. Герценовский университет 
представляли и.о. проректора по международному сотрудничеству Юлия 
Комарова, заведующий кафедрой ЮНЕСКО Валерий Монахов, директор 
Института иностранных языков Татьяна Воронцова, заведующая кафедрой 
романской филологии Лидия Становая, менеджер международных служб 
Анатолий Чекмасов .

«В этом году нашему университету 220 лет, и он имеет богатое 
прошлое, интересное и насыщенное настоящее, а также активное и 
стремительное будущее. Руководством вуза осуществляются проекты 
по взаимовыгодному сотрудничеству со множеством международных 
организаций в академическом и научно�исследовательском направлениях. 
Сотрудничество с Фондом Ромуальдо дель Бьянко имеет особое значение 
для Герценовского университета», – подчеркнула Юлия Комарова. 

Паоло дель Бьянко рассказал присутствующим о работе Фонда. 
Фонд реализовывает собственную деятельность на международной 
арене под эгидой ЮНЕСКО больше 20 лет. Более 400 учреждений 

высшего и профессионального образования из 77 стран 5 континентов 
считаются долговременными партнерами Фонда. Его функционирование 
ориентировано на сохранение культурного наследия разных стран и 
формирование международных связей в сфере культуры.

Симоне Джиометти подчеркнул, что молодые люди могут принимать 
участие в деятельности Фонда, подготавливая информацию для 
продвижения и поднятия престижа всевозможных территорий Российской 
Федерации и настоящего знакомства с достопримечательностями, 
местными традициями и укладом жизни людей, а кроме того, с их 
историческим становлением. 

В ходе встречи стороны обсуждали перспективы российско�
итальянского научно�образовательного и культурного сотрудничества, 
возможности расширения контактов между организациями двух стран, 
потенциальные совместные инициативы РГПУ им. А.И. Герцена и фонда 
Ромуальдо дель Бьянко.
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10 ноября на факультете русского языка как иностранного 
РГПУ им. А.И. Герцена состоялось открытие первого книжного 
магазина Герценовского университета «Пеликан».

Традиционную красную ленточку на открытии перерезали и.о. 
ректора Сергей Богданов и и.о. первого проректора Владимир 

Лаптев.
На мероприятии также присутствовали и.о. проректора по между�

народному сотрудничеству Юлия Комарова, и.о. проректора по научной 
работе и информатизации Михаил Пучков, начальник управления по 
связям с общественностью Андрей Тумалев, директор издательства 
Борис Ерохин, заместители директора издательства Марина Влади�
мирова и Татьяна Соколова.

И.о. ректора Сергей Богданов выразил благодарность команде, 
реализующей проект, и отметил важность данного события для Герце�
новского университета. «9 ноября состоялся ученый совет, на котором 

рассматривался вопрос обеспеченности курсов учебного плана РГПУ 
им. А.И. Герцена литературой. По этому вопросу в нашем университете 
ведется очень серьезная работа. В данном ключе мы можем рассма�
тривать сегодняшнее небольшое событие как первый шаг на очень 
большом пути», — сказал Сергей Игоревич.

«На протяжении последних нескольких десятков лет в РГПУ им. 
А.И. Герцена принимались многократные попытки организовать соб�
ственную книжную торговлю. Выделялись отдельные помещения для 
продажи книг в 14 корпусе. Но нам не удалось достичь такого уровня, 
чтобы мы могли с уверенностью говорить об эффективности данного 
мероприятия. Я очень надеюсь, что новый проект будет достаточно 
эффективным, чтобы продолжить свое развитие», — добавил и.о. 
первого проректора Владимир Лаптев.

И.о. проректора по научной работе и информатизации Михаил 
Пучков отметил, что РГПУ им. А.И. Герцена планирует открыть сеть 

книжных магазинов. Он подтвердил, что платформа для открытия по�
следующих магазинов уже подготовлена.

И.о. проректора по международному сотрудничеству Юлия Кома�
рова также выразила благодарность команде, реализующей проект, 
отметив колоссальную работу и прекрасное воплощение идеи.

Директор издательства РГПУ им. А.И. Герцена Борис Ерохин 
рассказал о том, что запланировано еще два книжных киоска, которые 
в ближайшее время начнут свою работу на базе Института детства и 
Института дефектологического образования и реабилитации Герценов�
ского университета. Также в декабре в первом корпусе РГПУ им. А.И. 
Герцена намечается открытие большого книжного магазина.

Планируется, что книжные магазины Герценовского универси�
тета должны стать не узкоспециализированными, а универсальными. 
Ассортимент книг будет постоянно пополняться в связи с запросами 
студентов и преподавателей Герценовского университета.
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А.И. Герцена в качестве базы 
создания РУМЦ является 
своего рода актом признания 

лидерского статуса Герценовского универ�
ситета в сфере развития инклюзивного 
образования в целом. Об эффективности 
работы Герценовского университета в 
области инклюзивного высшего обра�
зования убедительно свидетельствует, 
в частности, тот факт, что в 2014 году 
за разработку и реализацию системы 
социально�реабилитационного сопро�
вождения инклюзивного вузовского об�
разования лиц с ограниченными возмож�
ностями здоровья авторский коллектив 
РГПУ им. А.И. Герцена был удостоен 
Премии Правительства Санкт�Петербурга 
за выдающиеся достижения в области 
высшего и среднего профессионального 
образования.

Созданный на базе Герценовского 
университета РУМЦ фактически должен 
стать катализатором и «инструментом» 
развития инклюзивного высшего об�
разования в Санкт�Петербурге и Ленин�
градской области – именно такая «зона 
ответственности» закреплена за ним.

«Роль Герценовского университета 
как создателя и продолжателя традиций 
научно�методического и кадрового обе�
спечения образования лиц с ограничен�
ными возможностями здоровья в России 
уникальна, – отметил руководитель РУМЦ, 
директор института дефектологического 
образования и реабилитации РГПУ им. 
А.И. Герцена Виталий Кантор. – Эти 
традиции восходят к 1806 году, когда в 
структуре Санкт�Петербургского Воспита�
тельного дома – предтечи современного 
Герценовского университета – было от�
крыто Училище для глухонемых – первое 
в стране специализированное учебное 
заведение, что фактически ознаменовало 
собой зарождение всей отечественной 
практики систематического обучения 
лиц с проблемами в развитии. А сегод�
ня в университете обучаются свыше 
120 студентов с инвалидностью, успешно 
осваивающих в инклюзивном формате 
образовательные программы бакалаври�
ата и магистратуры по широкому спектру 
направлений подготовки».

Круг задач, которые призван решать 
РУМЦ, весьма широк: от консультирова�

В октябре на базе РГПУ 
им. А.И. Герцена решени�
ем Министерства образова�
ния и науки РФ был создан 
Ресурсный учебно�методи�
ческий центр по обучению 
инвалидов и лиц с ограни�
ченными возможностями 
здоровья (РУМЦ). Герце�
новский университет стал 
единственным представите�
лем петербургской высшей 
школы из числа 16 универ�
ситетов России, в которых 
функционируют подобные 
центры, призванные содей�
ствовать развитию инклю�
зивного высшего образова�
ния в различных регионах 
нашей страны. Одним из 
ведущих направлений дея�
тельности РУМЦ выступает 
профориентация учащихся 
специальных (коррекцион�
ных) общеобразовательных 
школ Санкт�Петербурга и 
Ленинградской области. В 
рамках этого направления в 
ноябре были проведены два 
интерактивных мероприятия � 
на базе Юкковской школы�
интерната Всеволожского 
района Ленинградской обла�
сти и ГБОУ «Центр «Динами�
ка» Адмиралтейского района 
Санкт�Петербурга.

ния образовательных организаций и про�
ведения различных мониторингов до по�
вышения квалификации вузовских работ�
ников, подготовки учебно�методических 
комплексов и содействия трудоустройству 
выпускников. Одно из ведущих направ�
лений деятельности центра – проф�
ориентация учащихся специальных (кор�
рекционных) общеобразовательных школ.

В рамках реализации своей профо�
риентационной функции РУМЦ в ноябре 
2017 года провел «Университетские 
дни» на базе двух интернатов для детей с 
ограниченными возможностями здоровья.

15 ноября такое интерактивное 
профориентационное мероприятие со�
стоялось в Юкковской школе�интернате 
Всеволожского района Ленинградской 
области, где обучаются дети с наруше�
нием слуха.

Гостей и участников «Университет�
ского дня», � а на него были приглашены 
и учащиеся Сясьстройской школы�ин�
терната для глухих и слабослышащих 
детей (Волховский район Ленинградской 
области) – приветствовал заместитель 
директора РУМЦ Александр Антропов. Он 
рассказал о задачах и основных направле�
ниях деятельности РУМЦ и передал слово 
директору Центра по работе с талантливой 
молодежью и абитуриентами Татьяне Гда�
линой, которая познакомила школьников с 
возможностями обучения в Герценовском 
университете, с факультетами и институ�
тами, с правилами приема в университет. 
«РГПУ им. А.И. Герцена – один из старей�
ших вузов нашей страны, а чем старее вуз, 
тем основательнее его научная школа, 
тем эффективнее передача традиций, что 
обеспечивает высокий уровень образова�
ния», – подчеркнула Татьяна Геннадьевна. 
После общей презентации Герценовского 
университета Александр Антропов более 
подробно рассказал будущим абитуриен�
там об Институте дефектологического 
образования и реабилитации, представил 
школьникам его кафедры и реализуемые 
ими профили подготовки. Затем будущие 
абитуриенты в интерактивном формате 
получили ответы на все возникшие у них 
вопросы, касающиеся вступительных ис�
пытаний в рамках приемной кампании в 
РГПУ им. А.И. Герцена. 

Кроме Герценовского университета, 
в ходе мероприятия свои возможности 

в плане обучения лиц с особыми образо�
вательными потребностями представил 
также еще один вуз Санкт�Петербурга – 
Институт специальной педагогики и пси�
хологии им. Р. Валленберга. 

Директор Юкковской школы�интерна�
та Жанна Радченко поделилась впечатле�
ниями о прошедшем в школе «Универси�
тетском дне»: «Это действительно важное 
мероприятие для наших учеников, потому 
что они воочию увидели представителей 
высшей школы и из первых уст услышали 
информацию о вузах. Благодаря таким 
встречам у ребят повышается мотивация 
и расширяется кругозор. В целом я считаю 
сегодняшний день очень продуктивным». 
Жанна Владимировна отметила, что 
выпускники школы довольно часто ста�
новятся студентами Герценовского уни�
верситета. В частности, Денис Королев, 
который в ходе мероприятия осуществлял 
сурдоперевод выступлений представите�
лей вузов, с красным дипломом окончил 
кафедру сурдопедагогики РГПУ им. 
А.И. Герцена.

22 ноября делегация Герценовского 
университета во главе с директором 
РУМЦ Виталием Кантором провела еще 
одно аналогичное профориентационное 
мероприятие: «Университетский день» со�
стоялся в ГБОУ «Центр «Динамика» Адми�
ралтейского района Санкт�Петербурга � 
школе, где обучаются дети с нарушением 
опорно�двигательного аппарата.

Участников и гостей поприветство�
вала директор школы Сания Поршнева, 
особо отметившая, что подобное меро�
приятие в школе проводится впервые. 
Виталий Кантор присоединился к этой 
оценке: «Мы с вами, – обратился он к со�
бравшимся, – действительно становимся 
участниками неординарного события, 
ведь прецедентов такого рода, во всяком 
случае, в школах Санкт�Петербурга, 
пожалуй, не было! И очень приятно, что 
мы начинаем именно с «Центра «Дина�
мика», потому что сегодня встречаются 
две «большие величины» – ваша школа, 
авторитет которой высок не только в 
нашем городе, но и во всей стране, и 
РГПУ им. А.И. Герцена, который я и мои 
коллеги имеем честь здесь представлять 
и который является одним из брендов 
Санкт�Петербурга». Виталий Зорахович 
обратил внимание школьников на то, что 

многие их учителя в свое время окончили 
именно Герценовский университет. Он рас�
сказал ребятам об истории старейшего 
педагогического вуза России и призвал 
будущих абитуриентов присоединиться к 
тысячам студентов РГПУ им. А.И. Герцена: 
«Наш университет всегда был поборником 
инклюзивного образования. Если вы при�
дете к нам, то у вас будет прочная почва 
под ногами, а получив наш диплом, вы 
получите очень надежную основу для вы�
страивания профессиональной карьеры».

Татьяна Гдалина познакомила уча�
щихся с образовательными программами 
Герценовского университета и условиями 
обучения на его факультетах, в институтах 
и филиалах. Татьяна Геннадьевна дала 
школьникам подробную информацию 
о вступительных испытаниях и сроках 
приема документов. Она отметила, что в 
Герценовском университете создаются 
условия, чтобы все абитуриенты, в том 
числе имеющие ограниченные воз�
можности здоровья, комфортно себя 
чувствовали в ходе приемной кампании. 
Татьяна Геннадьевна также подчеркнула, 
что лица с ОВЗ имеют право на прием на 
обучение в пределах особой квоты. Кроме 
того, она обратила внимание на то, что 
жизнь студентов РГПУ им. А.И. Герцена не 
ограничивается только обучением, и что 
у будущих студентов будет возможность 
принимать участие в богатой внеучебной 
деятельности – посещать различные 
творческие студии, кружки и культурные 
мероприятия на территории Герценовско�
го университета.

С презентацией своих вузов высту�
пили также представители вузов�пар�
тнеров РГПУ им. А.И. Герцена по проекту, 
связанному с деятельностью РУМЦ — 
специалист по довузовской подготовке 
Международного банковского института 
Ольга Синцова и сотрудник Института 
специальной педагогики и психологии 
им. Р. Валленберга Татьяна Ветвицкая. 
Потенциальные абитуриенты получили 
информацию о реализуемых в вузах на�
правлениях и профилях подготовки и об 
имеющихся в них специальных условиях, 
обеспечивающих безбарьерный доступ к 
образованию лиц с инвалидностью.

Вел интерактивное профориентацион�
ное мероприятие заместитель директора 
РУМЦ Александр Антропов. Помимо 

учащихся «Центра «Динамика» гостями 
«Университетского дня» стали и учащиеся 
специальной (коррекционной) общеоб�
разовательной школы №584 «Озерки» 
Выборгского района Санкт�Петербурга 
для детей с заболеваниями опорно�дви�
гательного аппарата.

Директор  школы «Центр «Динамика» 
Сания Поршнева рассказала корреспон�
денту «ПВ», что, получив предложение о 
проведении «Университетского дня», она 
сначала не была в полной мере уверена в 
том, что школьникам это будет нужно. Но, 
увидев реакцию ребят, Сания Эльмаровна 
поняла, что решение о проведении меро�
приятия было правильным: «Я видела, 
что дети были искренне заинтересованы! 
Меня очень порадовала их реакция на 
четкий и подробный рассказ о том, как про�
ходит приемная кампания, какие у них есть 
льготы и возможности. Я уже столько лет 
знакома с ребятами, но сегодня они откры�
лись для меня с неожиданной стороны – 
их вопросы были очень глубокими и, что 
называется, с пониманием. Наш коллек�
тив взглянул на них по�новому. Подобные 
мероприятия – это лучший путь к понима�
нию детей, их интересов, желаний и планов 
на будущее». Директор школы отметила, 
что, когда «Центр «Динамика» начинал 
свою работу, о нем еще мало кто слышал 
и знал. Но за последние годы ситуация 
сильно изменилась. «Нам приятно, что мы 
интересны. Это говорит о том, что обще�
ство поворачивается к «особым» детям, 
и я это вижу. Сегодняшняя встреча – это 
еще один шаг навстречу людям с особыми 
возможностями. Спасибо Герценовскому 
университету за интерес к нашим детям и 
за то, что вы пытаетесь включить их в свое 
сообщество», – поблагодарила коллектив 
РГПУ им. А.И. Герцена Сания Поршнева.

Несмотря на то, что ребятам, приняв�
шим участие в «Университетских днях», 
еще предстоит учиться в школе, многие 
из них уже определились с будущей про�
фессией, связав свои жизненные планы 
с освоением профессий сурдопедагога, 
учителя физической культуры и даже 
переводчика.

Пусть же эти планы осуществятся! 
А РУМЦ и РГПУ им. А.И. Герцена 
помогут этому.

Анна СМИРНОВА,
корреспондент «ПВ»

Анна СМИРНОВА,  Юлия СУХАРЕВА,
корреспонденты «ПВ»;

Музей РГПУ им. А.И. Герцена

17 ноября президент РГПУ им. 
А.И. Герцена Геннадий Бордовский 
стал участником дискуссионной панели 
«Культура, образование, наука в обще�
стве цифровой экономики» в рамках 
секции «Образование». Основными 
темами дискуссионной панели стали изме�
нение восприятия и осознания информации 
в цифровую эпоху, междисциплинарность, 
универсализация и индивидуализация об�
разовательных, культурных и научных ком�
петенций в развитии современного человека. 

В этот же день в Мариинском 
зале РГПУ им. А.И. Герцена в рам�
ках данной секции состоялся фести�
валь «Слово живое: русское много�
голосие». С инициативой проведе�
ния мероприятия выступила Санкт�
Петербургская высшая школа перевода, 
а соорганизаторами стали РГПУ им. 
А.И. Герцена, филологический фа�
культет СПбГУ и Стратегический центр 
развития переводческого образования в 
России при РАО.

Впервые на столь представительном 
форуме были подняты темы развития пере�
вода на языки народов России и роли 
русского языка как культурного посредника 
в процессе становления взаимодействия с 
этими языками. 

В работе круглого стола приняли уча�
стие почетные гости: и.о. проректора по 
международному сотрудничеству РГПУ им. 
А.И. Герцена Юлия Комарова; президент 
Фонда социально�экономических и интел�
лектуальных программ Сергей Филатов; 
профессор Карельского научного центра 
РАН (Петрозаводск) Нина Зайцева; старший 
преподаватель кафедры финно�угорской 
филологии СПбГУ Ярослава Новикова; пере�
водчик, член Союза писателей России Фарит 
Ахмадиев; профессор кафедры английской 
филологии и перевода СПбГУ Тамара Каза�
кова и профессор филологического факуль�
тета СПбГУ Андрей Ачкасов. Модератором 
мероприятия стал президент фонда СЭИП, 
действительный член Международной Ака�
демии творчества Сергей Филатов.

И.о. проректора по международному 
сотрудничеству Юлия Комарова в при�
ветственном слове отметила значимость 
данного мероприятия и важность перевода 
произведений на русский язык и использова�
ния русского языка в жизни других народов 
России. 

Профессор Карельского научного цен�
тра РАН Нина Зайцева в своем докладе 
рассказала об изучении, сохранении и рас�
ширении возможностей использования вы�
мирающего вепсского языка и его культуры. 
Кандидат филологических наук, старший 
преподаватель кафедры финно�угорской 
филологии СПбГУ Ярослава Новикова 
представила доклад об ижорском языке и о 
специфике калевальской поэзии. «Я считаю, 
что необходимо делать переводы этой поэзии 
на русский язык, чтобы мы не забывали о 
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С 16 по 18 ноября в Санкт�Петербурге прошел VI Санкт�Петербургский международный культурный форум, 
организаторами которого выступали Правительство Российской Федерации, Министерство культуры Российской 
Федерации, Правительство Санкт�Петербурга. Представители Герценовского университета принимали участие в 
работе различных мероприятий форума в качестве организаторов, докладчиков и почетных гостей.

великих поэтических произведениях и само�
бытных авторах», – отметила Ярослава Вла�
димировна. Вопросы перевода с башкирского 
языка поднял известный переводчик Фарит 
Ахмадиев, отметив, что, несмотря на то, 
что перевод художественной литературы с 
башкирского языка имеет давние традиции, 
сейчас с переводами дела обстоят печально, 
и многие авторы остаются незамеченными. 

Также в дискуссии круглого стола высту�
пила руководитель Стратегического центра 
развития переводческого образования в 
России при РАО, директор ВШП Ирина Алек�
сеева, которая в своем докладе подчеркнула 
факт потери большого богатства языков. 
«Только равноправный учет всех языков 
Российской Федерации может обеспечить 
доступ к наиболее полной информации», – 
подчеркнула Ирина Сергеевна. В завершение 
круглого стола «Слово живое: русское много�
голосье» Юрий Шашков представил доклад 
«Малые языки Испании».

Программа мероприятия продолжилась 
фестивалем перевода «Сорок сороков язы�
ков», главной темой которого стали языки 
народов России. Прозвучали также перево�
ды со славянских, скандинавских языков, с 
венгерского, нидерландского и других.

Секция «Образование» объединила 
20 городских площадок и предоставила воз�
можность для диалога ученым, представите�
лям власти, политики, бизнесменам, главам 
международных организаций, журналистам 
и экспертам из России, Финляндии, Эстонии, 
Литвы, Италии, Франции, Германии, Албании.

В Гербовом зале РГПУ им. 
А.И. Герцена в рамках форума состоя�
лось пленарное заседание международ�
ной междисциплинарной конференции 
«Культура, наука, образование: между 
революцией и эволюцией».

Открыл конференцию и.о. проректора 
по научной работе и информатизации РГПУ 
им. А.И. Герцена Михаил Пучков, попри�
ветствовав участников и пожелав каждому 
реализации задуманных идей. К его словам 
присоединился президент Научно�образо�
вательного культурологического общества 
(НОКО) Сергей Гончаров. 

Председатель Московского филиала 
НОКО Ольга Астафьева выступила с до�
кладом «Культурологические основания 
политических решений: между смыслами 
и идеями». «Началось переосмысление 
Октябрьской революции – события, которое 
изменило социокультурную динамику и со�
циокультурную жизнь всей страны в целом. 
Но мне кажется, что это только повод для того, 
чтобы пересмотреть сегодняшнюю ситуацию. 
И, на мой взгляд, без понимания целостности 
и значимости культуры, а соответственно 
и человека как носителя, творца культуры, 
сегодня невозможно принятие ни одного 
политического решения. И когда говорят об 
усложнении ситуации, о неких кризисах, о не�
кой нелинейности процессов, которая может 
привести к чему�то – и называют не всегда 
оптимистические прогнозы – мне кажется, 
культурологи выбирают очень правильную 
точку зрения. Они анализируют смыслы, кото�
рые мы вкладываем в то или иное действие. 
И вот эта аналитика высокого уровня, где 
ценностно�смысловые фундаменты ищутся 
для преобразований, и есть определенная 
миссия, которую на себя берет сегодня куль�
турологическое общество», – поделилась 
своим взглядом на миссию культурологов 
Ольга Николаевна.

Доклад «Революция и термидор в куль�
турном пространстве СССР» зачитал про�
фессор кафедры теории и истории культуры 
Института философии человека РГПУ им. 
А.И. Герцена Андрей Вассоевич, а доцент 
кафедры Алина Венкова познакомила участ�
ников пленарного заседания с ключевыми 
понятиями метамодернизма. Профессор 
ЯГПУ им. К.Д. Ушинского (Ярославль) Та�
тьяна Злотникова рассказала о проблеме, 
которая стоит на стыке двух значимых 
дат — столетия Октябрьской революции и 
150�летия со дня рождения А.М. Горького — 
проблеме переходности и пограничности, 
как социальной, так и творчески�личност�
ной. Профессор УрФУ им. первого Прези�
дента России Б.Н. Ельцина (Екатеринбург) 
Лев Закс выступил с докладом «Культур�
ная революция второй половины XX — 
начала XXI вв. и состояние культурологии». 
Выступление вице�президента НОКО, про�

фессора РГГУ (Москва) Игоря Кондакова 
было посвящено переходу русской культуры 
от эволюции к революции. Профессор кафе�
дры философии и культурологии ГУМРФ им. 
адмирала С.О. Макарова Лариса Круглова 
зачитала доклад «Пути развития универси�
тетского образования: между революцией 
и эволюцией». Также с докладом выступил 
ученый секретарь Научной коллегии НОКО, 
доцент кафедры теории и истории культуры 
РГПУ им. А.И. Герцена Алексей Бондарев.

Программа конференции была рас�
считана на два дня. 18 ноября прошли 
семинары�совещания: «Культура России 
в образовании», «“Культурологические 
основания современного образования” (в 
контексте Федеральных государственных 
образовательных стандартов)», а также 
круглый стол «Креативный город», посвящен�
ный урбанистике – современной городской 
культуре. Заведующая кафедрой теории и 
истории культуры РГПУ им. А.И. Герцена Лю�
бовь Мосолова рассказала корреспонденту 
«ПВ» про второй день конференции, в ходе 
которого обсуждалась важность культуры 
России в образовании: «Изучение культуры 
нашей страны, к сожалению, присутствует 
в современном образовании необычайно 
бедно и искаженно – это большая проблема 
и большая опасность. У нас иногда о Ренес�
сансе знают больше, чем о культуре России 
любого периода. Пути решения этой пробле�
мы и других насущных проблем культурологии 
мы и пытались найти в ходе второго дня 
нашей конференции». Любовь Михайловна 
подчеркнула крайнюю важность проведения 
подобных конференций. Согласно ее мнению, 
заниматься любой деятельностью, начиная от 
экономической и политической и заканчивая 
сельскохозяйственной, сегодня просто нельзя
без культурологии, потому что она вклады�
вает смыслы во всю деятельность человека.

В конференции приняли участие культу�
рологи из Москвы, Красноярска, Симферо�
поля, Сыктывкара, Ярославля, Ставрополя, 
Владивостока и других городов России. Также 
на ней присутствовали участники из Италии 
и Латвии. В качестве организаторов Между�
народной междисциплинарной конференции 
«Культура, наука, образование: между рево�

люцией и эволюцией» выступили Научно�об�
разовательное культурологическое общество 
и РГПУ им. А.И. Герцена.

Гости из разных регионов России по�
делились с корреспондентами «ПВ» своими 
впечатлениями от участия в конференции. 
Заведующая кафедрой философии культуры 
и культурологии СГУ им. Н.Г. Чернышевского 
(Саратов), председатель регионального отде�
ления НОКО Евгения Листвина подчеркнула, 
что конференция стала интересна тем, что 
она  затронула актуальные и острые пробле�
мы в рамках культурного форума в целом и 
по культурологии конкретно. Она поделилась 
своей радостью в связи с ростом и развити�
ем научно�культурологического общества 
в последние годы. Заведующая кафедрой 
культурологии ЯГПУ им. К.Д. Ушинского 
(Ярославль) Татьяна Ерохина поблагодарила 
организаторов мероприятия: «Мы каждый год 
встречаемся на собраниях НОКО, и я считаю, 
что именно Герценовский университет играет 
важную организующую, объединяющую, кон�
солидирующую роль. Количество региональ�
ных отделений очень большое, и это очень 
сложно – не просто собрать нас вместе, но и 
задать общую тему и проблемы обсуждения. 
Каждый раз, когда мы приезжаем и видим 
ту программу, которая нам предлагается, мы 
обнаруживаем, что учтены общие интересы – 
интересы, касающиеся культурологии как 
таковой и культурологического образования. 
Мы видим, как много поднимается проблем 
и вопросов региональных отделений НОКО и 
проблем регионального культурологического 
образования, и каждый раз, конечно, это 
общение чрезвычайно продуктивно, потому 
что мы обмениваемся опытом, вырабаты�
ваем какие�то общие позиции. Огромное 
спасибо РГПУ им. А.И. Герцена и, конечно, 
Петербургскому культурологическому обще�
ству за этот очень большой труд!»

Представители РГПУ им. А.И. Герце�
на также приняли участие в конференции 
«Музеи и коллекции университетов: 
универсальное наследие», которая со�
стоялась 17 ноября в рамках VI Санкт�
Петербургского международного куль�
турного форума.

В обсуждении участвовали сотрудники 
музея Герценовского университета Екатери�
на Колосова, Наталья Андреева, Александр 
Крейцер, а также старший научный сотрудник 
кафедры зоологии Александр Миронов.

На конференции были представлены 
доклады доктора культурологии, профессора, 
руководителя Музейного комплекса СГУ 
им. Питирима Сорокина Майи Бурлыкиной; 
доктора биологических наук, директора 
Зоологического музея МГУ Михаила Каля�
кина; профессора, директора Научного парка 
Страсбургского университета (Франция) Гуго 
Дрюссе, почетного президента UMAC – ICOM; 
директора музея истории СПбГУ, доктора 
исторических наук, профессора СПбГУ Игоря 
Тихонова; директора Музея университета 
Хельсинки (Финляндия) Стена Бьоркмана и 
других. На панельной дискуссии обсуждались 
вопросы социальной деятельности универси�
тетских музеев и коллекций.


